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要有新思路，改革要有新突破，开放要有新局面，各项工作

要有新举措的思想；提出走新型工业化的道路和健全现代市

场体系的方针，作为市场主体的律师面临着更高的要求。整

个律师业必需以满足市场的法律需求为自己的出发点和归宿

点。如果不能保质保量的满足市场要求，律师将丧失生存的

基础。 在中国的大城市和沿海经济发达地区，社会主义市场

经济相对发达，市场体系比较完善，不同的市场主体对律师

业提出的要求也会更高。中国加入WTO以后，国家的法制将

会进一步完善，法律法规将会大量增加。市场经济的快速发

展，对律师业的要求不再局限于咨询、代理等传统诉讼业务

，而是扩大到要求律师为国家的重点工程、超大型跨国贸易

及全部经济领域提供优质、高效、快速、便利的法律服务。

市场对律师的需求和客户对律师依赖的程度越来越高，要求

提供法律服务的门类越来越多，只有具备一定规模、较齐全

的专业和较高专业素质的律师事务所才可能满足这样的市场

需求。 多年前，司法行政部门和律师管理部门就已经意识到

中国法制的完善和市场经济的发展将会给律师业带来的变化

，把在大城市、沿海经济发达地区大力推进建设规模化、专

业化的律师事务所作为工作的目标和方向，这是社会主义市

场经济对律师业发展提出的要求，是市场经济发展内在动力

的要求。 所谓律师事务所规模化，是指综合性的、有一定的

整体规模，内部设有专业部门或专业律师，管理严格科学规



范，能集中一批专家为客户提供专业化优质法律服务的律师

事务所群体。也就是说，规模律师事务所应该覆盖所有能够

提供法律服务的领域，对客户提出的多方位、多层次的法律

需求能够完全满足，是一个由各个专业的高水平的律师组成

的团队，能为客户提供完善的、精准的法律服务。如果一家

律师事务所虽然人数很多，但所内的律师都是单打独斗，永

远不能提供专家型的、集团式的一流专业服务，还是不能称

为规模化的律师事务所。还有一类专业型的律师事务所，只

在某一领域为客户提供高质量的专业法律服务，这类律师事

务所对市场环境的依赖较强，假如市场出现无法预见的大波

动时，就可能对事务所的生存造成直接威胁。如果市场经济

发展很成熟，在某一领域集中一批专业很精尖的律师，业务

互补，也可成为规模化的律师事务所。 我们讨论律师事务所

规模化的问题，并不是主观上说中国的律师应该建什么样的

律师事务所，或者说，中国的律师事务所应该是什么样的机

制，而是在以经济建设为中心的思想指导下，在中国的社会

主义市场经济快速发展的形势下，有大量的非诉讼法律业务

和诉讼业务等待律师去做。从世界的角度看，上个世纪70年

代以后，律师非诉讼业务几乎占了全部业务的70％，这为律

师的市场拓展开辟了广阔空间。所以，我们目前强调的规模

化律师事务所，主要是从非诉讼角度考虑，这是市场对律师

业发展提出的客观要求。另外，从成本上考虑，有一定规模

的律师事务所，一套成本可以支持更多的律师为客户提供服

务，从而达到资源共享，成本降低、抗风险能力增强的规模

效应，使持续发展更有后劲。 在市场经济条件下，律师作为

第三产业的重要组成部分，直接担负着建设法治国家的重要



使命，律师的工作不仅是为了温饱，更是为了维护和完善国

家的法制建设。在社会责任感和历史使命感的推动下，较好

的律师和律师事务所都把坚持贯彻党的方针路线，完善民主

法制建设，服务于社会主义市场经济作为首要任务，将把握

机遇，提高效益，为社会提供更多、更好的法律服务作为自

身追求的目标。要达到这样的目标，事务所不仅要做业务，

还要做市场、搞公关、营销策划、形象宣传等等，以提高事

务所的市场占有量和社会知名度，没有一定规模和实力的事

务所，很难支撑如此大的投入。 从中国律师业发展的现状来

看，律师事务所的规模和市场需求的差距是显而易见的。我

认为，在一个大型城市，百人以上的律师事务所有三五十家

并不算多，更何况目前有些大城市，百人以上的律师事务所

寥寥无几，一些客户的大型法律项目只是局限在少数的几家

大型中国律师事务所。并不是其他的律师业务水平低，而是

事务所的规模太小，没有足够数量、足够专业水平的律师来

承担这些大型项目。从全球经济的一体化和客户对法律服务

越来越高的需求来看，事务所只有为客户提供一条龙的配套

法律服务，才能做到服务最有效率、质量最有保证、责任最

精确，对客户最经济。 当然，任何事情都要从实际出发，不

能一刀切。我国地域辽阔，市场经济发展不平衡，大城市、

沿海经济发达地区和一些经济发达的省会城市需要规模化律

师事务所，但在经济欠发达地区，片面强调规模所，不仅不

能产生规模效益，还会增加成本和管理难度。我们可以建一

个2000人的律师事务所，但是案源在哪里?市场的需要在哪里?

这里说的律师事务所规模化一定要与事务所市场占有的份额

相适应。但从经济发达的大城市和沿海经济发达的地区看，



目前规模所不是多了，而是不足，还应当进一步提倡和推进

规模化律师事务所的建设。 为了缩短市场的大需求和律师规

模化事务所少的差距，在经济环境较好，律师数量较多的一

些城市，律师管理部门多年前就开始了一些尝试。比如，在

优秀律师事务所的评选中，把事务所人员和专业人才的规模

作为优秀的条件之一；在年检注册时，对优秀的律师事务所

实行免检；在培训项目、培训名额等方面对优秀的律师事务

所采取倾斜政策等等，以鼓励律师事务所向规模化方向发展

。 作为行业管理部门，要扎扎实实为律师事务所规模化发展

做好基础工作。比如：行规的制定和管理体系的建立、完善

；对律师在建设规模所过程中遇到的管理机制、分配机制、

运行机制等问题给予指导；为他们提供国内外律师事务所发

展的成功经验；为提高律师的管理素质、专业素质组织进修

深造的培训等等，为形成规模化律师事务所创造条件、奠定

基础，并鼓励有条件地区的律师事务所向规模化发展，这应

该成为律师行业管理部门工作的一个重点。 100Test 下载频道

开通，各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


